الأسماء:
تنقسم الأسماء إلى: 
1\ متمكنة :
· متمكن أمكن :وهو الذي لا يشبه الفعل ولا الحرف،  وهو الاسم المعرب المصروف، ويقبل التنوين عندما يكون نكرة.
(جاء الرجل، رأيت الرجل، مررت بالرجل، جاء رجلٌ، رأيت رجلاً، مررت برجلٍ)
· متمكن غير أمكن: وهو الذي يشبه الفعل مثل: أحمد ويزيد فهذه الكلمات قد    تكون أسماء أو أفعال ولأجل أن الفعل لا ينون ولا يُجر عوملت معاملة الأفعال فمنعت من الصرف فيقال: جاء أحمدُ، رأيت أحمدَ، مررت بأحمدَ، فيرفع بالضمة وينصب ويُجر بالفتحة
2\ غير متمكنة : وهو الذي يشبه الحرف: 
· من حيث البنية: كأن يكون على حرف مثل  تاء الضمير أو حرفين مثل ”مَنْ“ فكل منهما يشبه  الباء الجارة و“مِنْ“  الجارة
· من حيث المعنى: لأن الحرف لا يتضح    معناه إلا مع غيره فكذلك الاسم الموصول وأسماء الإشارة ليس لها معنى في ذاتها وإنما وظيفتها   الإشارة والوصل.

الأسماء المبنية:  تنقسم الأسماء المبنية إلى عشرة أنواع: 
(الضمائر, أسماء الاستفهام , المنادى, أسماء الإشارة , أسماء الشرط, اسم لا النافية للجنس, الأسماء الموصولة , أسماء الأفعال, الأسماء المركبة, الأسماء المتفرقة )

أولاً: الضمائر : يُعرف الضمير بأنه: ما دل على متكلم نحو ”أنا“ أو مخاطب نحو ”أنت“ أو غائب نحو ”هو“. 
وينقسم الضمير بحسب استعماله إلى أربعة أقسام: 
1. متكلم (أنا - نحن )
2. مخاطب (أنت - أنتم )
3. غائب(هو - هم )
4. غائب مرة ومخاطب أخرى، ولا يجتمعان: 
وهي ثلاثة ضمائر: ألف الاثنين، نون النسوة، واو الجماعة، فتكون في: 
· الغائب : الرجلان قاما.  المسلمون صلوا.  النسوة قمن. 
· المخاطب: اذهبا.  اذهبوا.  قمنَّ يا هندات. 
أقسام الضمير بحسب الاستتار وعدمه :
ينقسم الضمير إلى قسمين: 
1. مستتر : وهو ما ليس له صورة في النطق ”قُم“. 
2. بارز : وهو ما له صورة في النطق ”قُمت“:
· منفصل : وهو ما يجوز الابتداء به: أنا عربي – ضمير منفصل           مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
· متصل: وهو ما لا يجوز الابتداء به، ويتصل بآخر الكلمة     سواء كانت اسماً أو فعلاً أو حرفاً - اذهبوا –  ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل. 
أولاً: الضمائر المنفصلة: تنقسم الضمائر المنفصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى قسمين: 
1. ضمائر لا تقع إلا في محل رفع، وهي اثنا عشر ضميراً (أنا – نحن, أنتَ – أنتِ – أنتما – أنتم – أنتن, هو – هي – هما – هم – هن )
أنا عربي – هو يقول الحق. 
أنا – هو: ضمير مبني في محل رفع مبتدأ 

2. ضمائر لا تقع إلا في محل نصب، وهو لفظ واحد. (إيا , إياي – إيانا, إياك – إياكِ – إياكما – إياكم - إياكن , إياه – إياها – إياهما – إياهم – إياهن)
إياك نعبد – ضمير منفصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به، والكاف حرف خطاب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب. 
ثانياً: الضمائر المتصلة : تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام: 
هي ضمائر مبنية على الضم أو الفتح أو الكسر أو السكون في محل رفع فاعل.
1\ قسم لا يقع إلا في محل رفع 
- تاء الفاعل: قُمتُ.
- ناء المتكلمين: قُمْنا.
- تاء المخاطب: قُمتَ.
- تاء المخاطبة: قُمْتِ.
- تُما للمثنى المخاطب: قُمْتُما.
- تُم للمخاطبين: قُمْتُم.
- تُنَّ للمخاطبات: قُمْتُمن.
- نون النسوة: قُمْنَ. 
2\ قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى 
3\ قسم يقع في مواقع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجر :
- ناء المتكلمين: ربنا إننا سمعنا. 

ضمير مبني في محل جر مضاف إليه,  ضمير مبني في محل نصب اسم إنَّ, ضمير مبني في محل رفع فاعل. 
ثانياً: الضمائر المتصلة : تنقسم الضمائر المتصلة بحسب موقعها الإعرابي إلى ثلاثة أقسام: 
1\ قسم لا يقع إلا في محل رفع 
2\ قسم يقع في محل نصب مرة وفي   محل جر أخرى :
· تكون في محل نصب إن وقع قبلها فعل 
· تكون في محل جر إن وقع قبلها اسم أو حرف جر 
3\ قسم يقع في مواقع الإعراب الثلاثة وهي الرفع والنصب والجر 
(ياء المتكلم – ناء المتكلمين – كاف المخاطب – كاف المخاطبة – كُما للمثنى – كُم للمخاطبين – كُنَّ للمخاطبات – هاء الغائب – هاء الغائبة – هما للغائب المثنى – هُم للغائبين – هُنَّ للغائبات.(
 زارني محمد –  إنه مُجد: ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به أو اسم إنَّ.
هذا كتابي–  مررت به: ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة أو بحرف الجر.
الضمير المستتر :الاستتار خاص بضمير الرفع نحو: ”استقم“، وينقسم الضمير المستتر إلى: 
الفاعل ضمير مستتر وجوباً تقديره: ”أنا“ – ”نحن“ – ”أنت“
· مستتر وجوباً : وذلك إن دل على  حاضر. 
1\ ضمير المتكلم ”أنا“ –   أحب وطني 
2\ ضمير المتكلمين ”نحن“ – نحب وطننا 
3\ ضمير المخاطب ”أنت“ – اسع إلى الخير 
الفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ”هو“ أو“هي“. 
· مستتر جوازاً : وذلك إن دل على غائب. 
1\ مفرد غائب – زيدٌ قام
2\ مفردة غائبة: هندٌ قامت 
التقييم 
بيِّن نوع الضمير من حيث الاتصال والانفصال مع بيان موقعه من الإعراب فيما يأتي: 
أكرمك صاحبك. 
قاموا الزيدون. 
أنت مجتهد. 
أنا حاضر وهو غائب. 
إياه نسأل أن يلهمنا ما فيه الرشاد. 








